

16/07/14

# Conflictos 2 / 2014

# Irak



**Iraq**

- International boundary
- Muhāfazah boundary
- Capital
- Muhāfazah capital

**CENTRO DE ANÁLISIS Y PROSPECTIVA  
GABINETE TÉCNICO DE LA GUARDIA CIVIL**



# Irak



## INTRODUCCIÓN

Desde principios de año, la inestabilidad ha aumentado considerablemente en Oriente Medio. El punto de mira de la comunidad internacional se encuentra ahora en Irak, donde en junio de 2014 insurgentes sunitas liderados por un grupo terrorista anteriormente vinculado a al-Qaeda alzaron sus armas contra el gobierno de coalición chiita. El primer ministro iraquí, Nuri al Maliki, intentó formar gobierno aliándose con otros partidos políticos tras las elecciones del pasado abril, en las que se quedó lejos de obtener la mayoría absoluta. Al Maliki tiene varios frentes abiertos: aparte de las reivindicaciones nacionalistas de los kurdos (grupo étnico del Kurdistán iraquí, entidad federal autónoma desde 2005), ahora tiene que hacer frente a la sublevación de la minoría sunita recurriendo a las fuerzas armadas. Así, Irak se encuentra sumido en una profunda crisis política y social, que afecta gravemente a su economía y que está dejando miles de desplazados. El país, a pesar del entrenamiento militar que Washington concedió a las tropas iraquíes tras la guerra del 2003, no ha conseguido contener a los yihadistas ni alcanzar un entendimiento entre las distintas etnias y religiones que pueblan el territorio desde que Estados Unidos abandonó la región en 2011.

En España el grupo terrorista Estado Islámico en Irak y el Levante (ISIL o ISIS en inglés) trata de captar yihadistas para combatir en Irak y Siria. La Guardia Civil y la



# Irak

Policía Nacional han detenido a 19<sup>1</sup> personas en nuestro país en lo que va de año por estar vinculados a redes de captación de yihadistas y por apología del terrorismo a través de Internet. Se estima que al menos 50<sup>2</sup> yihadistas asentados en España han ido a luchar a Siria contra el régimen de Bashar el Assad desde que comenzó la guerra en 2011. Las fuerzas de seguridad españolas temen que los combatientes que regresan a nuestro territorio tras guerrear en países como Siria o Irak, después de haber obtenido experiencia en armas y explosivos, supongan un riesgo para la ciudadanía. Estos terroristas autónomos son conocidos como «lobos solitarios».

## 1. Aproximación al conflicto

### Antecedentes

Las líneas que hoy dibujan el mapa de Oriente Medio son reflejo del trazado que las potencias occidentales hicieron a raíz del desmembramiento del Imperio Otomano tras la I Guerra Mundial. Esto ha venido provocando en Irak desde su independencia en 1932 una serie de problemas internos que persisten en la actualidad, como lo es la cuestión kurda. Por añadidura, el conflicto entre sunitas y chiitas que divide al mundo musulmán también fracciona la sociedad iraquí.

Desde su independencia, el país estuvo bajo un régimen monárquico hasta 1958, fecha en que se proclamó la república. Diez años más tarde, en 1968, un golpe de Estado (conocido como «golpe correccional») llevó al poder al Partido Baath Árabe Socialista. Durante más de diez años, Irak se fue enriqueciendo progresivamente gracias al petróleo, aunque el oro negro pronto dejaría de ser una fuente de esplendor para el país y acabaría ensombreciendo sus ciudades.

El petróleo y el odio entre sunitas y chiitas configuraban entonces, y siguen haciéndolo hoy, las agendas políticas tanto de Irak como de los países próximos. Así, el ascenso al poder de Saddam Hussein en 1979 (tras la muerte del presidente de la República, Ahmed Hassan al-Bakr, gracias



---

<sup>1</sup>«Ocho detenidos en España por reclutar yihadistas para Siria e Irak», *Deutsche Welle* (16/06/2014):

<http://www.dw.de/ocho-detenidos-en-espa%C3%B1a-por-reclutar-yihadistas-para-siria-e-irak/a-17709769>

<sup>2</sup>«50 milicianos españoles combaten en Siria contra las fuerzas de El Asad», *El País* (07/06/2014):

[http://internacional.elpais.com/internacional/2014/06/07/actualidad/1402154991\\_838858.html](http://internacional.elpais.com/internacional/2014/06/07/actualidad/1402154991_838858.html)



## Irak

al cual había ido escalando posiciones en la esfera política) significó el comienzo de una nueva etapa en la historia de Irak, su enemistad con Irán y la continuación de la minoría sunita en el poder. Durante los siguientes años, Irak participó de forma activa en sucesivas guerras dentro de la región. En 1980 estalló el conflicto contra Irán debido a que la Revolución Islámica amenazaba con expandirse a Irak. A pesar de que Saddam Hussein había previsto una guerra relámpago, las hostilidades se prolongarían hasta 1987, fecha en que Irán se rendiría dado el alto coste humano de la guerra y el apoyo de Occidente a Saddam Hussein. En 1991, Irak invadió Kuwait aludiendo diferencias sobre la cuestión del petróleo (poniendo fin así a las buenas relaciones que habían mantenido ambos países gracias a la financiación que este pequeño Estado, junto con Arabia Saudita, había otorgado a Irak en la guerra con Irán), hecho que fue precedido por la Guerra del Golfo. La comunidad internacional condenó la invasión e impuso a Irak unas duras sanciones económicas que tuvieron un impacto devastador en su sociedad.

No obstante, no se encontraba entre los intereses geoestratégicos de ninguna potencia occidental el derrocamiento del régimen de Saddam Hussein, pese a ser considerado un enemigo ideológico para muchas, ya que sabían que aquello derivaría en la sublevación de los grupos sociales marginados por el régimen y en un estado de caos. Así, el presidente permaneció en el cargo hasta 2003, año en el que Estados Unidos, sin contar con el apoyo de las Naciones Unidas, invadió el país bajo el pretexto no constatado de que poseía armas de destrucción masiva. El 20 de marzo Estados Unidos lanzó un ataque con un misil a Bagdad, lo que daría paso a la invasión del país con la intención de derrocar a Saddam Hussein. La población chiita, que había sido en gran medida excluida del poder, celebró inicialmente este acontecimiento. No obstante, el optimismo comenzó pronto a desvanecerse cuando grupos de insurgentes (compuestos por sunitas, oficiales del ejército que habían sido destituidos y partidarios del régimen anterior) empezaron una sangrienta campaña con explosivos. Los insurgentes (entre los más violentos se encontraba al-Qaeda) atacaban tanto a la población civil como a las fuerzas de seguridad. Se ha llegado a matar a cientos de personas en solo un día. Entre 2006 y 2007, los grupos militantes chiitas respondieron a los ataques con secuestros y asesinatos. En junio de 2006, el primer ministro iraquí al Maliki celebró que el líder de al-Qaeda en Irak, Abu Musab al



## Irak

Zarqawi, había sido eliminado en un ataque aéreo al norte de Bagdad en una operación conjunta con el ejército estadounidense.

El traspaso de poder a un gobierno iraquí provisional en junio de 2004, además de las primeras elecciones multipartidistas desde hacía 50 años, no consiguieron poner fin a la espiral de violencia en la que Irak estaba inmerso. Durante la dictadura de Saddam, la mayoría chiita y el pueblo kurdo, dos fracciones de la población que juntas representan más del 70% del país, se encontraban bajo un estricto estado de represión política y religiosa y de marginación socioeconómica. Cuando unas elecciones democráticas concedieron el poder a la mayoría chiita la situación se tornó después de tantas décadas de injusta represión. De este modo, la minoría sunita se vio por primera vez marginada en la sociedad iraquí, lo cual ha venido empeorando la ya de por sí elevada inestabilidad del país desde la invasión por parte de Estados Unidos.

En 2008 la situación mejoró gracias a la presencia de las tropas estadounidenses, a la cooptación de sunitas moderados y a un ejército iraquí más preparado. En 2010 Irak celebró elecciones parlamentarias. Entre 2009 y 2011 las tropas estadounidenses abandonaron Irak, dejando la seguridad del país en las manos de las fuerzas iraquíes. Aunque la violencia disminuyó, en 2013 volvieron a surgir choques entre chiitas y sunitas.

### Situación actual



A finales de abril de 2014 Irak celebró unas elecciones parlamentarias que dieron el triunfo a la coalición chiita Estado de Derecho, liderada por el primer ministro Nuri al Maliki. Debido a que éste es su tercer mandato, al Maliki encara serios problemas para formar Gobierno, dada la fuerte oposición por parte de sunitas y kurdos a que siga en el poder e incluso de algunos chiitas que rechazan su forma autoritaria de gobernar y le acusan de fomentar el conflicto religioso. Casi un mes después de las elecciones, el 8 de junio, el grupo yihadista Estado

Islámico en Irak y el Levante (ISIL o ISIS, por sus siglas en inglés), inspirado en al-Qaeda y apoyado por varias tribus locales en su lucha contra el gobierno, secuestró a cientos de estudiantes en la Universidad de Al Anbar, a 100 km de Bagdad, a los que horas después dejaría libres. Los acontecimientos comenzaron a agravarse cuando el 10 de junio de 2014 los rebeldes sunitas se alzaron contra el gobierno chiita iraquí, encabezados por el grupo ISIL. Tan solo dos días después la segunda ciudad más grande de Irak, Mosul, caía bajo su poder, así como seis distritos de Kirkuk, provincia disputada por los kurdos y el gobierno central.



## Irak

Desde que empezó la ofensiva sunita, miles de civiles han buscado refugio en zonas más seguras del país. Además, en algunas ciudades, el ejército y la policía se han despojado de sus armas y uniformes, abandonando la seguridad del Estado a su suerte. Hasta la fecha, los insurgentes han conseguido avanzar cada vez más hacia Bagdad, mientras al Maliki no quiere dar su brazo a torcer ante las presiones internacionales de que forme un gobierno nacional que incluya a sunitas y kurdos. Por el momento, los peshmergas (nombre con el que se conoce a las tropas kurdas) han logrado frenar el avance de los yihadistas, lo que les permite estar en posición de presionar al primer ministro con la cuestión de su independencia tras la valorada aportación militar.

Hace tan solo unos días, el ISIL informaba de la ejecución de 1.700 miembros de las fuerzas de seguridad del país colgando las atroces imágenes en una cuenta de Twitter. No obstante, dado que la cifra es muy elevada, las autoridades dudan de la veracidad de estas fotografías y tratan de descubrir si son de verdad o si se trata de una mera farsa para mermar al contrincante. A raíz del recrudecimiento del conflicto, numerosos chiitas han optado por unirse voluntariamente al ejército, por lo que se han habilitado zonas para facilitar el entrenamiento de los nuevos reclutados. Según fuentes del gobierno, los chiitas han recuperado territorios como Azim y Tel Afar, además de acabar con la vida de más de 250 terroristas. Sin embargo, los insurgentes



continúan teniendo bajo su control casi un tercio del país (incluida la localidad de Baiji, en la que se encuentra una importante refinería) y, de hecho, han conseguido conquistar los pasos fronterizos hacia Siria y Jordania. La comunidad internacional teme ahora que la inestabilidad de la

región afecte a Jordania, a la que se podría extender la insurrección. El 29 de junio de 2014, el ISIL anunció que finalmente establecía un califato que une Siria e Irak bajo el liderazgo de Abú Bakr al Baghdadi. El ISIL ha declarado que a partir de ahora su organización adoptará el nombre de «Estado Islámico», ya que este término significa «califato».

## 2. La comunidad internacional ante la crisis

La crisis en Irak tiene importantes implicaciones para sus países vecinos, incluso para Estados Unidos. Pese a las diferencias de intereses y preocupaciones de cada país, se puede percibir un interés general por la destitución del actual presidente al Maliki y el apoyo a la formación de un gobierno de integración que termine con la discriminación de parte de su población.

### a. Oriente Medio

Si la comunidad sunita gana poder dentro de Irak, esto se traduciría de forma inmediata en un cambio en las relaciones internacionales de la región. Mientras que significaría un duro golpe para su actuar aliado Irán, esto beneficiaría al reino de Arabia Saudita en su lucha contra Irán por el dominio en la región. Estos dos países representan y defienden el Islam chiita y sunita, respectivamente, y el apoyo financiero y político a sendas partes ha venido siendo en las últimas décadas su forma de ganar influencia en Oriente Medio y de inclinar la balanza de poder a su favor.

Ambos países tienen intereses importantes en juego en este conflicto. Para Irán es una oportunidad de mejorar su imagen ante la comunidad internacional justo en medio de las negociaciones nucleares. Cerca de 2.000 militares iraníes, presuntamente, han sido enviados a Irak con el fin de apoyar a Bagdad, aunque el gobierno de Hassan Rouhani lo niega. Arabia Saudita, por su parte, ve en la oposición sunita la oportunidad de debilitar la influencia de Teherán en Irak y, probablemente, también en Siria. Ante estas amenazas, Arabia Saudita ha desplegado 30.000 soldados en su frontera con Irak. Por el momento la postura de Riad parece ser más defensiva que intervencionista.

La inestabilidad de la región también se ha contagiado al Líbano, donde además del ISIL otros dos grupos terroristas suníes afiliados a al-Qaeda (las Brigadas Abdullah Azzam y Frente al-Nusra) tratan de sembrar el terror, a la vez que declaran la guerra a la milicia chiita Hezbollah por apoyar al régimen sirio. A esto se suma la falta de consenso político entre la coalición 14 de Marzo (sunitas) y la coalición 8 de Marzo (chiitas) para liderar el país, en el que el cargo de presidente permanece vacante desde finales de mayo de 2014, y son el primer ministro y su gabinete los que están ejerciendo sus funciones hasta la fecha.



## Irak

Las implicaciones en Oriente Medio de esta crisis se podrían extender igualmente a otros países vecinos, como Jordania o incluso Turquía. En el caso de Jordania, la crisis le ha afectado por la toma de los puestos fronterizos por los terroristas del ISIL. El país ha tomado todas las precauciones para proteger la frontera con Irak, aunque las autoridades están preocupadas por la posibilidad de que ISIL gane fuerza y contagie a Jordania, según ha afirmado el ministro de Interior Husein Majali.

Ante la amenaza de que los yihadistas traten de hacerse con el control de Jordania, Israel ha expresado firmemente su compromiso de ayudar a este país, con el que no solo comparte frontera, sino también una orientación pro-occidental. Actualmente, Israel está brindando información a Jordania, así como drones que vigilan la línea divisoria entre este país y Siria. Dada la caótica y violenta situación que experimenta la región, se cree que Jordania podría solicitar a Israel una mayor implicación para garantizarse su seguridad, lo que sin duda daría lugar a la condena de esta alianza por parte del mundo árabe.

Por su parte, Turquía teme que la crisis siria que contagió a Irak llegue también a su territorio. Por añadidura, la cuestión independentista kurda que se ha encendido desde el comienzo de esta crisis se ha convertido en otra preocupación para el Estado turco. Las autoridades de Kurdistán, contrarias al gobierno de Bagdad y, más aún, al grupo terrorista ISIL, han anunciado que en unos meses desean celebrar un referéndum sobre una posible independencia; aunque el líder Masud Barzani ha asegurado que sólo se hará con la aceptación de Turquía. La preocupación por un efecto contagio en su propia población kurda hasta ahora había posicionado a Ankara en contra de la independencia de Kurdistán, aunque la reciente colaboración en la explotación de petróleo parece cambiar esta tendencia. En el caso de una división del territorio de Irak, los intereses económicos y energéticos podrían llevar a Turquía a apoyar a Kurdistán, a cuyo pueblo Hüseyin Çelik, portavoz del gobierno turco, ha llegado a llamar «hermano» por la importante comunidad kurda en Turquía.



Israel se ha unido al apoyo de la independencia de Kurdistán. Aunque su primer ministro, Benjamin Netanyahu, no ha explicado los motivos, no es difícil de comprender que a Israel le interesaría el acceso al petróleo en unas condiciones

## Irak

mucho más ventajosas y, principalmente, el debilitamiento de la comunidad chiita en la región (junto a un aumento de la tensión dentro del pueblo árabe)<sup>3</sup>.

### b. Europa e Irak: una solución política

Las autoridades iraquíes han solicitado a la Unión Europea que la organización ofrezca ayuda en la lucha contra el terrorismo. Con el fin de debatir la respuesta europea, se organizó una reunión del Consejo de Asuntos Exteriores el pasado 23 de junio en Luxemburgo<sup>4</sup>. En sus conclusiones tras la reunión, el Consejo expresaba su profunda preocupación por la situación en Irak, por los desplazamientos masivos y por las necesidades humanitarias; así como condenaba los ataques perpetrados por el ISIL y otros grupos armados contra la población civil, las ejecuciones y la violencia sexual. Por consiguiente, la Unión se compromete a seguir de cerca la situación sobre el terreno y a aumentar su asistencia humanitaria al país en cinco millones de euros (asciende así su ayuda a 12 millones). Por último, la UE anima a encontrar una solución política, para la que se ofrece a seguir ayudando en la promoción de los derechos humanos, el estado de derecho, la democracia y el buen gobierno, con la experiencia ganada en el marco de la misión EUJUST LEX-Iraq.

En todo caso, la UE ha descartado una intervención militar directa en el país. Entre los Estados miembros existe escaso interés de iniciar una operación militar. Asimismo, la Unión cerró en 2013 su misión de apoyo al entrenamiento de la policía iraquí y a las instituciones judiciales y han anunciado que no lo reanudarán ante la situación de inestabilidad en la que se ha inmerso el país con el avance del grupo terrorista del ISIL.

Por su parte, España tampoco ha definido una postura independiente en este tema. El ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, ha pedido que la Unión Europea ofrezca una respuesta política a esta crisis. El ministro calificaba esta situación de “extremadamente grave” y exhortaba a la Unión a que cobrase conciencia de la gravedad del asunto y reuniese a todas las partes implicadas para que formen un gobierno inclusivo que permita combatir el terrorismo, lo cual considera “la asignatura pendiente más urgente”. El fenómeno terrorista del ISIL, que ha venido ganando importancia en especial desde el recrudecimiento de la guerra civil en Siria, podría envenenar a toda la región y continuar generando crisis humanitarias en países vecinos, en opinión de García-Margallo.

---

<sup>3</sup> Opinión del analista Carlos Martínez incluida en el siguiente artículo:  
<http://actualidad.rt.com/actualidad/view/132652-irak-desintegracion-kurdo-independencia-israel-mapa>

<sup>4</sup> Conclusiones del Consejo sobre Irak, Unión Europea:  
[http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms\\_data/docs/pressdata/EN/foraff/143337.pdf](http://www.consilium.europa.eu/uedocs/cms_data/docs/pressdata/EN/foraff/143337.pdf)



## Irak

### c. Estados Unidos

Estados Unidos también desempeña un papel importante. El grupo terrorista del Estado Islamista de Irak y Levante se presenta como una grave amenaza a la seguridad internacional y, si bien la mayoría de la población sunita, tanto en Siria como en Irak, no apoya a esta organización está ampliando sus recursos y su amenaza. No obstante, un empeoramiento de la situación también podría tornarse positivo para Washington, ya que legitimaría a los ojos de la comunidad internacional una intervención en el conflicto para contener el terrorismo y, con ello, podría extender sus ataques contra el ISIL en Siria. Medios de comunicación rusos han llegado a acusar a Estados Unidos de estar apoyando clandestinamente a este grupo para precipitar la llegada a esta situación. De momento la OTAN ha descartado una intervención en Irak.



Por el momento Barak Obama ha mantenido conversaciones con Irán y con Arabia Saudita para determinar qué es lo más conveniente. John Kerry ha viajado a Arabia Saudita para analizar con las autoridades del país cómo se están desarrollando los hechos en Irak.

### 3. Una visión analítica sobre Irak

Este Centro de Análisis y Prospectiva ha seleccionado una serie de indicadores y datos desglosados en factores económicos, políticos, demográficos, socioculturales, religiosos y geográficos de Irak.

En el Anexo 1 “Baremo de los Indicadores y Fuente” se define cada indicador, su baremo y la fuente de la que se ha obtenido.

De la misma forma, y también de elaboración propia de este Centro, se ofrece, mediante una tabla, una visión de las fortalezas, debilidades, amenazas y oportunidades del país (DAFO), manteniendo la estructura clásica de factores políticos, económicos, sociales, etc. (PESTEL).

## Irak

IRAK		
FACTORES ECONÓMICOS	PIB	238 600 millones de dólares
	RENTA PER CÁPITA	7 080 dólares
	UMBRAL DE POBREZA	25 % (2008)
	GASTO MILITAR	1,96 % del PIB
	TASA DE DESEMPLEO	16 %
	TASA DE DESEMPLEO JÓVENES	15 %
	PUNTUACIÓN LIBERTAD ECONÓMICA ( <i>Heritage Foundation</i> )	56,9 (mayormente controlada)
	ÍNDICE DE GINI	30,86 %
	TASA DE INFLACIÓN	5 %
	DEUDA PÚBLICA	34,2 % PIB
	INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA (% DEL PIB)	19,4 % (\$ 2 500 millones)

FACTORES POLÍTICOS	SISTEMA POLÍTICO	Democracia parlamentaria
	PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN ( <i>Transparencia Internacional</i> )	1,6
	FUNCIONAMIENTO DEL GOBIERNO	0,79
	ÍNDICE DE DEMOCRACIA (ESCALA 1-10)	4,10
	TIPO DE DEMOCRACIA	Régimen híbrido
	INESTABILIDAD POLÍTICA	3,8
	ÍNDICE DE ESTADOS FALLIDOS	11/103,9
	DESLEGITIMACIÓN DEL ESTADO	8,6
	VIOLACIÓN DE DERECHOS HUMANOS	8,6
	MIEMBRO DE	ABEDA, AFESD, AMF, CUEA, CICA, EITI (país candidato), FAO, G-77, IAEA, BIRD, ICAO, ICRM, IDA, IDB, FIDA, IFC, IFRC, OIT, FMI, IMO, IMSO, INTERPOL, IOC, UIP, ISO, ITSO, UIT, LAS, MIGA, MPNA, OEAPEC, OIC, OPCW, OPEC, PCA, ONU, UNCTAD, UNESCO, ONUDI, OMT, UPU, OMA, FSM, OMS, WIPO, OMM, OMC (observador)
	PRÓXIMAS ELECCIONES	- (últimas elecciones: abril de 2014)
	ACTIVIDAD TERRORISTA	5,0
	TERROR POLÍTICO	4,0



## Irak

	PROCESO ELECTORAL	4,33
FACTORES DEMOGRÁFICOS	POBLACIÓN	33,7 millones
	TASA DE ALFABETIZACIÓN	78,5 %
	ESPERANZA DE VIDA	69 años
	TASA DE MIGRACIÓN NETA (proporción de la población)	1,4 %
	EDAD MEDIA DE LA POBLACIÓN	21,5 años
	TASA DE INMIGRACIÓN	-
	GRUPOS ÉTNICOS	Árabes (70-80 %), kurdos (15-20 %), turcomanos, asirios y otros (5 %)
FACTORES SOCIOCULTURALES	ÍNDICE DE DESARROLLO HUMANO	0,59
	GASTO EN EDUCACIÓN (% del PIB)	4,3 %
	LIBERTADES CIVILES	4,4/10
	LIBERTAD DE PRENSA ( <i>Reporters Without Borders</i> )	45,44
	RECURSOS NATURALES	Petróleo, gas natural, fosfatos y sulfuro
	TASA DE MATRICULACIÓN PRIMARIA	89,2 %
	TASA DE MATRICULACIÓN SECUNDARIA	44,3 %
	TASA DE MATRICULACIÓN EDUCACIÓN SUPERIOR	16,4 %
	PENETRACIÓN DE INTERNET	7,79 %
FACTORES RELIGIOSOS	RELIGIÓN	Musulmanes 99 % (chiita 60-65 %, suní 32-37 %), cristianos 0,8 %, hindúes, budistas, judíos, otros <1 %
FACTORES GEOGRÁFICOS	NOTA	Amplias llanuras en la mayoría del país; pantanos cañaverales en la frontera con Irán, con áreas inundadas; montañas a lo largo de a frontera con Irán y Turquía. Clima desértico. Tormentas de polvo y de arena, inundaciones. Sólo 9,2 % del terreno es cultivable
	ÁREA	438 317 km <sup>2</sup>



## Irak

IRAK	Fortalezas	Debilidades	Amenazas	Oportunidades
<b>Político</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Democracia parlamentaria con sistema de partidos</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Sistema político inestable y débil</li> <li>• Corrupción extendida a todos los niveles (sobornos, gestión indebida de fondos públicos, pago a empleados fantasma, nepotismo)</li> <li>• Libertad de prensa moderada</li> <li>• Incertidumbre política regional</li> <li>• Marginalización gubernamental de suníes.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Control de zonas por parte de los insurgentes de ISIL</li> <li>• Enfrentamiento entre las chiíes y suníes. Nuevo escenario del actual enfrentamiento global.</li> <li>• Fraccionamiento del país, o nuevo mapa de Oriente Medio.</li> <li>• Guerra civil</li> <li>• Aumento de actores sociales en el país que fomentan la preocupación por la democracia</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Intervención o ayuda humanitaria de la comunidad internacional</li> <li>• Apoyo de países vecinos</li> </ul>
<b>Económico</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Potencial económico de la industria mineral: petróleo y gas natural</li> <li>• Recuperación, aunque lenta, de la economía</li> <li>• Inflación y tipo de cambio con el dólar controlados</li> <li>• Abierto a la inversión extranjera</li> <li>• Mayor actividad en los sectores energético, minorista y de construcción</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Crecimiento económico volátil y desigual</li> <li>• Corrupción y opacidad frustran proyectos de emprendimiento y debilitan el sector privado</li> <li>• Déficit público del -5,92 % del PIB</li> <li>• Fuerte dependencia del sector petrolero (90 % ingresos)</li> <li>• Economía dominada por el Estado, escasa privatización</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ataques terroristas en infraestructuras petroleras (terrorismo/protestas políticas)</li> <li>• Necesidad de contactos locales</li> <li>• Muy difícil obtención de crédito (puesto 180 de 189, <i>Doing Business</i>)</li> <li>• Muy bajo cumplimiento de contratos (puesto 142 de 189, <i>Doing Business</i>)</li> <li>• Protección del derecho a la</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• La emergencia económica es reciente, y esto se percibe en que aún queda mucho por avanzar y mejorar en el sector público</li> <li>• Acceso al mercado del Golfo</li> <li>• Prevista una inversión del Gobierno de 256 000 millones de euros en 5 sectores: metal, manufacturas y bienes de equipo, agroalimentario, hábitat y construcción</li> </ul>



## Irak

	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Estimado un crecimiento superior al 8 % del PIB en los próximos años</li> <li>● Escasa y débil competencia en el mercado</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Economía basada en las operaciones en efectivo sin una infraestructura adecuada para un sistema financiero moderno</li> <li>● Bank of America-Merrill Lynch incluye Iraq en ranking de mercados emergentes, aunque ocupa últimos puestos por el riesgo geopolítico (puesto 35 de 42)</li> </ul>	<p>propiedad muy débil</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>● Infraestructura inadecuada</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Turismo: 950 000 millones de dólares destinados a 47 proyectos turísticos (2013)</li> </ul>
<b>Social</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Alfabetismo elevado (75 %)</li> <li>● 11 universidades privadas</li> <li>● Aunque el árabe es la lengua oficial, se habla inglés en el ámbito de los negocios</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Proporción de médicos por paciente relativamente baja (7/10 000, OMS)</li> <li>● Universidades públicas de baja calidad</li> <li>● Discriminación de las mujeres</li> <li>● Escasez de profesorado bien cualificado</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Ambiente anti-sunita en el escenario político</li> <li>● Marginalización de población kurda</li> <li>● Atentados frecuentes perpetrados por grupos terroristas</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Necesidad de construcción y rehabilitación de escuelas</li> <li>● Necesidad de más universidades</li> </ul>
<b>Demográfico</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Elevado crecimiento poblacional (2,5 %)</li> <li>● Población joven (edad media: 21,5)</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Escasa educación y cualificación a nivel general</li> <li>● Amplia desigualdad económica</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Elevada insatisfacción con las desigualdades sociales</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Creciente necesidad de servicios sociales <ul style="list-style-type: none"> <li>- Construcción de hospitales</li> <li>- Suministro de equipos y materiales sanitarios</li> </ul> </li> <li>● 15% del desempleo juvenil = fuerza laboral disponible</li> </ul>



## Irak

<b>Geográfico</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Recursos minerales: petróleo (tercera reserva mayor del mundo), gas natural y sulfuro</li> <li>● Ubicación estratégica (conexiones con múltiples Estados de Oriente Medio)</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Clima desértico, con temperaturas elevadas y extremas</li> <li>● Sólo un 9,2 % del terreno es cultivable</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Desertificación</li> <li>● Contaminación de las costas por derrames de hidrocarburos</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Gran extensión</li> <li>● Desalinización y tratamiento de aguas</li> </ul>
<b>Tecnológico e infraestructuras</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Costes energéticos:</li> <li>● Impulso de la industria petroquímica y de gas natural</li> <li>● Planes de reconstrucción de las infraestructuras del país</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● En zonas rurales la atención sanitaria es limitada y están peor equipados</li> <li>● Burocracia y opacidad para conseguir licencias y contratos</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Elevado número de accidentes de tráfico (6 país de 152, <i>Allianz</i>)</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Necesidad de construir infraestructura de transporte</li> <li>● Construcción prevista de 59 000 viviendas al año hasta 2020 en Kurdistán. Inversión de 1 000 millones de euros: impulso en el sector y en la venta de materiales de construcción y de bienes para el hogar</li> </ul>
<b>Medio ambiental</b>		<ul style="list-style-type: none"> <li>● Daños provocados por la guerra</li> <li>● Desertificación</li> <li>● Dificultad de acceso a agua potable</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Contaminación y daños provocados por pozos petrolíferos</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Nuevos proyectos para proteger y mejorar el estado del medio ambiente</li> </ul>
<b>Legal y judicial</b>		<ul style="list-style-type: none"> <li>● Pago lento en algunos contratos con el gobierno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Dependencia en la corrupción para lograr los intereses propios</li> <li>● Marco legal inadecuado para resolver conflictos comerciales</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>● Lucha contra la corrupción: negociación de un paquete legislativo</li> </ul>



## ANEXO 1

### BAREMO DE LOS INDICADORES Y FUENTE

#### **Factores económicos:**

*PIB.* El Producto Interior Bruto (PIB) se trata de un indicador económico que refleja la producción total de bienes y servicios de un determinado país durante un periodo de tiempo dado. Asimismo, este indicador se emplea a nivel internacional para valorar la riqueza y el bienestar material de una sociedad. Su cálculo se encuadra dentro de la contabilidad nacional. El cálculo del PIB se realiza a través de varios métodos complementarios. Una vez ajustados los resultados obtenidos por medio de estos métodos, se suele incluir en el cálculo la economía sumergida, compuesta por la actividad económica ilegal y de la llamada economía informal o irregular (actividad económica intrínsecamente lícita, aunque oculta a fin de evadir el control administrativo). Fuente: BANCO MUNDIAL.

*Renta Per Cápita.* La renta per cápita –también llamado PIB/PBI per cápita o ingreso per cápita- constituye la relación existente el PIB y la densidad de habitantes de un país determinado. La renta per cápita suele calcularse a través de la división del PIB del país entre la población de éste. Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

*Umbral de pobreza.* La línea de pobreza o el umbral de pobreza consiste en el nivel de ingreso mínimo necesario para aducir un adecuado estándar de vida en un país determinado. En la práctica, al igual que con la definición de pobreza, la línea oficial de pobreza y el concepto de pobreza ostenta niveles más elevados en los países con mayor desarrollo. Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency

Umbral de pobreza		
<35 %	35,1 - 55 %	>55,1 %

*Gasto militar.* El Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo – también conocido como SIPRI, por sus siglas en inglés- se trata de un instituto de estudios estratégicos fundado en 1966 con motivo de los 150 años de paz ininterrumpida en Suecia. A merced de sus estudios, el SIPRI publica información sobre el desarrollo armamentístico, el gasto militar, la producción y el comercio de armas, el desarme, los conflictos, así como su prevención y la seguridad internacional. La difusión de sus resultados tiene lugar a través de libros, informes de investigación u otros mecanismos como su página Web oficial.



## Irak

*Tasa de desempleo.* La Organización Internacional de Trabajo (OIT) define como desempleados a los miembros de la población económicamente activa y sin trabajo, disponibles y en busca de trabajo. Esta definición también incluye a las personas que han perdido sus puestos de trabajo y a aquellos que lo han abandonado voluntariamente. Fuente: Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

Tasa de desempleo		
0-12 %	12,1 - 20 %	>20 %

*Tasa de desempleo juvenil.* El desempleo entre los jóvenes es la proporción de la población activa de entre 15 y 24 años que no tiene trabajo pero que lo busca y está disponible para realizarlo. Las definiciones de población activa y desempleo difieren según el país. Fuente: BANCO MUNDIAL.

Tasa de desempleo juvenil		
0-12 %	12,1 - 20 %	>20 %

*Puntuación de Libertad Económica.* Los informes anuales Economic Freedom of the World (Libertad Económica del Mundo) e Index of Economic Freedom (Índice de Libertad Económica) son dos índices que intentan medir el grado de libertad económica, usando una definición próxima al capitalismo de laissez-faire. Es obvio, y no ocultado por sus autores, el sesgo ideológico que subyace tras estos índices, que suelen recibir la crítica de estar orientados por intereses económicos, sociales y políticos.

Puntuación Libertad Económica			
75 – 100	50 – 74,9	25 – 49,9	0 – 24,9

*Índice de Gini.* El índice de Gini mide el grado en que la distribución del ingreso entre los individuos o los hogares dentro de una economía se desvía de una distribución perfectamente igual. Fuente: Índice de Desarrollo Humano, PNUD y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

Índice de Gini		
< 35 %	35,1 - 55 %	>55,1%

*Tasa de inflación.* La inflación, en economía, es el incremento sostenido y generalizado en los precios en los bienes y servicios. Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.



## Irak

### **Factores Políticos**

*Sistema Político.* Un sistema político es plasmación organizativa de un conjunto de interacciones estables a través de las cuales se ejerce la política en un contexto limitado. Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

*Percepción de la Corrupción.* El Índice de Percepción de la Corrupción parte de múltiples encuestas de opinión de expertos que sondean las percepciones de los países en la corrupción del sector público puntuando en una escala de 0 a 10, donde 0 indica altos niveles de corrupción percibida y el 10 indica los niveles bajos de corrupción percibida. Fuente: Transparencia Internacional.

Percepción de la Corrupción			
8 – 10	6 – 7,9	3 – 5,9	0 – 2,9

*Funcionamiento del Gobierno.* Evaluación cualitativa de si los representantes elegidos libremente determinan la política del gobierno ¿Existe un sistema eficaz de pesos y contrapesos en el ejercicio de la autoridad del gobierno? Clasificado de 0 a 10 (muy bajo a muy alto). Fuente: EIU Índice de Democracia.

Funcionamiento del Gobierno			
8 – 10	6 – 7,9	3 – 5,9	0 – 2,9

*Índice de Democracia y Tipo de Democracia.* El tradicional periódico británico The Economist realiza anualmente un estudio comparativo acerca del estado de la democracia (o de lo que genéricamente se denomina con ese nombre) en 167 países diferentes y los califica en un índice respectivo. Naturalmente, el valor final promedio obtenido es un indicador subjetivo. Finalmente, el índice de democracia resultante, redondeado a un decimal, decide la ubicación del país en la pequeña tabla que se muestra a continuación:

Tipo de democracia	Índice de democracia
Democracias plenas	Entre 8 y 10 puntos
Democracias defectuosas	Entre 6 y 7,9 puntos
Regímenes híbridos	Entre 4 y 5,9 puntos
Regímenes autoritarios	Menos de 4 puntos



## Irak

*Inestabilidad Política.* Evaluación cualitativa de la inestabilidad política en el país. Se trata del grado en que las instituciones políticas son lo suficientemente estable para soportar las necesidades de sus ciudadanos, empresas e inversores extranjeros. Clasificado con el 1-5 (muy baja, muy alta) por los analistas de EIU. Fuente: Unidad de Inteligencia Económica.

Inestabilidad política			
8 – 10	6 – 7,9	3 – 5,9	0 – 2,9

*Índice de Estados Fallidos.* El centro de estudio estadounidense Fund for Peace (Fondo por la Paz) emite anualmente el Índice de Estados Fallidos (Failed States Index), que publica la revista Foreign Policy. Clasifica a los países basándose en doce factores, como la presión demográfica creciente, movimientos masivos de refugiados y desplazados internos; descontento grupal y búsqueda de venganza, huida crónica y constante de población; desarrollo desigual entre grupos; crisis económica aguda o grave; criminalización y deslegitimación del Estado; deterioro progresivo de los servicios públicos; violación extendida de los Derechos Humanos; aparato de seguridad que supone un 'Estado dentro del Estado'; ascenso de élites faccionalizadas e intervención de otros Estados o factores externos.

Índice de Estados Fallidos			
0 a 29,9	30 a 59,9	60 a 89,9	90 a 120

*Deslegitimación del Estado.* Uno de los doce factores del Índice de Estados Fallidos. Fuente: Fund for Peace

Deslegitimación del Estado			
0 a 2,9	3 a 5,9	6 a 7,9	8 a 10

*Violación de los Derechos Humanos.* Uno de los doce factores del Índice de Estados Fallidos. Fuente: Fund for Peace.

Violación de Derechos Humanos			
0 a 2,9	3 a 5,9	6 a 7,9	8 a 10

*Actividad terrorista.* Cálculo basado en un promedio de los últimos cinco años del número de muertes, lesiones y daños a la propiedad causados por el terrorismo. Fuente: base de datos del Global Terrorism Index y el Instituto para la Economía y la Paz. VISION OF HUMANITY.

Actividad terrorista		
1 y 2	3 y 4	5



## Irak

*Terror político.* Los países están codificados en una escala de 1 a 5 (muy bajo a muy alto), según el nivel de terror descrito en el año anterior por Amnistía Internacional y los informes nacionales del Departamento de Estado. Fuente: VISION OF HUMANITY.

Terror político		
1 y 2	3 y 4	5

*Proceso electoral.* Evaluación cualitativa de si las elecciones son competitivas en el que los electores son libres de votar y se les ofrece una gama de opciones. Clasificado con el n 0 - 10 (muy bajo a muy alto). Fuente: EIU Índice de Democracia.

Proceso electoral			
8 a 10	6 a 7,9	3 a 5,9	0 a 2,9

### **Factores Demográficos**

*Población.* Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency *Tasa de Alfabetización.* Los datos se refieren a cálculos de alfabetización nacional de censos o encuestas. Fuente: UNESCO y THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

Tasa de Alfabetización			
80 a 100 %	50 a 79,9 %	25 a 49,9 %	0 a 24,9 %

*Esperanza de vida.* La esperanza de vida al nacer es el número de años que un recién nacido viviría si las pautas de mortalidad en el momento de su nacimiento se mantuvieran iguales durante toda su vida. Fuente: Banco Mundial, World Development Indicators y THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

Esperanza de vida		
>70	70 - 50	<50

*Tasa de migración neta.* La tasa neta de migración muestra el efecto neto que tienen la inmigración y la emigración en la población de un área, expresada como el aumento o la disminución por cada 1.000 habitantes del área durante un año determinado. Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.



## Irak

*Edad media de la población.* Esta entrada es la edad que divide a una población en dos grupos numéricamente iguales, es decir, la mitad de las personas menores de esta edad y la otra mitad son mayores. Se trata de un solo índice que resume la distribución por edades de la población. Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

*Tasa de inmigración.* La tasa de inmigración es el número de inmigrantes que llegan a un destino por cada 1.000 habitantes en ese destino en un año determinado. Fuente: NationMaster.

*Grupos étnicos.* Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

### **Factores Socioculturales**

*Índice de Desarrollo Humano (IDH).* El índice de desarrollo humano (IDH) es un indicador del desarrollo humano por país, elaborado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Se basa en un indicador social estadístico compuesto por tres parámetros: vida larga y saludable, educación y nivel de vida digno.

Índice de Desarrollo Humano			
Muy alto	Alto	Medio	Bajo

*Gastos en educación.* El gasto público en educación, total (% del PIB). Fuente: UNESCO y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

*Libertades Civiles.* Evaluación cualitativa de la prevalencia de las libertades civiles. ¿Hay un medio de comunicación electrónico gratis? ¿Existe un soporte de impresión libres? ¿Existe la libertad de expresión y la protesta? ¿Tienen los ciudadanos derecho a constituir organizaciones profesionales y sindicatos? Clasificado con el n 0 - 10 (muy bajo a muy alto). Fuente: EIU Índice de Democracia y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

Libertades civiles			
8 a 10	6 a 7,9	3 a 5,9	0 a 2,99



## Irak

*Libertad de prensa.* El índice mide el estado de la libertad de prensa en el mundo, lo que refleja el grado de libertad de los periodistas y los medios de disfrutar de cada país, y los esfuerzos realizados por el Estado de respetar y garantizar el respeto de esta libertad. Una puntuación baja indica un mayor grado de libertad de prensa. Fuente: Reporteros sin fronteras y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

Libertad de prensa			
0 a 24,9	25 a 49,9	50 a 74,9	75 a 100

*Recursos Naturales.* Fuente: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

*Tasa de matriculación escuela primaria.* Tasa neta de matrícula es la relación entre el número de niños en edad escolar oficial (según la definición del sistema de educación nacional) que están matriculados en la escuela a la población en edad escolar oficial correspondiente. Fuente: Banco Mundial, World Development Indicators y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

*Tasa de matriculación escuela secundaria.* Tasa neta de matrícula es la relación entre el número de niños en edad escolar oficial (según la definición del sistema de educación nacional) que están matriculados en la escuela a la población en edad escolar oficial correspondiente. Fuente: Banco Mundial, World Development Indicators y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

*Tasa de matriculación educación superior.* Tasa bruta de matriculación es la proporción de la matrícula total, independientemente de la edad, a la población del grupo de edad que oficialmente corresponde al nivel de la educación superior. Fuente: Banco Mundial, World Development Indicators y Global Peace Index. VISION OF HUMANITY.

*Penetración de Internet.* Éxito Exportador presenta información de los mercados mundiales y las más actualizadas y completas “Estadísticas Mundiales del Internet”, incluyendo la población de cada país y el número de usuarios en Internet. Fuente: [www.exitoexportador.com](http://www.exitoexportador.com)

*Factores religiosos y Factores Geográficos.* Datos extraídos de: THE WORLD FACTBOOK. Central Intelligence Agency.

***Silvia de Pedro Sánchez-Romero y Clara Rodríguez Chirino***

***Alumnas del Doble Grado en Relaciones Internacionales y Traducción e Interpretación***

